

*El Director*  
*Mansilla Buzaldua*

# El Eco del Distrito

BISMANAL INDEPENDIENTE

VERDADERO DEFENSOR DE TUDELA Y SU DISTRITO



## SUSCRIPCIONES

TUDELA: Un mes . . . . . 0,60 pesets  
 Trimestre . . . . . 2  
 FUERA: (Año . . . . . 8

REDACCION Y ADMINISTRACION, GAZTAMBIDE, 5

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

## INSERCIONES

Anuncios, reclamos, esquelas, &, &, a precios convencionales  
 Este periódico no se vende.

## PAULINO SALINAS

Gran CONFITERIA, REPOSTERIA, CERERIA  
 Y FABRICA DE CHOCOLATE

Casa fundada el año 1870.—Premiada con Medalla de Oro en la Exposición Internacional de París.—Paseo del Muro. 1.—TUDELA

### CRÉDITO NAVARRO

Sociedad anónima fundada en 1864—Capital social: 6.000.000 Ptas.

Casa Central: PAMPLONA

SUCURSALES: Elizondo, Estella, Sangüesa, Tafalla y Tudela

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU CENTRAL Y SUCURSALES:

Compra y venta de valores. Giros y negociaciones de letras. Cheques sobre España y el Extranjero. Préstamos y cuentas de crédito con garantía de imposiciones, fondos públicos, valores industriales o firmas acreditadas.  
 Descuentos de cupones, letras, pagarés e imposiciones.

Compra y venta de monedas de oro y billetes extranjeros.  
 Préstamos hipotecarios. Transferencias de fondos entre la Central y Sucursales. Custodia de valores. Imposiciones anuales al tres y medio por ciento. Cuentas corrientes y depósitos en efectivo a la vista al dos por ciento anual.

Horas de despacho: de 9 a 1 de la mañana y de 4 a 5 de la tarde.

## NUESTRA POLÍTICA

I

No esperábamos que nuestro artículo «¡Desahuciada!» molestase tanto al impopular y desafinado organillo de los primates del jaimismo, nada más que de los jefes, pero no del partido jaimista, porque en éste hay personas, con criterio suficiente para apreciar lo que al país conviene, que desapruaban la insidiosa campaña que con notoria injusticia ha venido haciendo *La Ribera de Navarra*.

Dicho colega en su número del lunes último, nos llama *órgano oficial de las huestes que forman la amalgama liberal-republicano-socialista y conservadora idónea, unidades que constituyen el bloque izquierdista*.

Como el colega parece no estar bien informado, vamos a completarle la lista, pudiendo asegurar que a nuestro lado, y formando parte de esa amalgama, se encuentran muchos mauristas, bastantes integristas, no pocos carlistas y la mayoría de los elementos neutros del Distrito.

Ya vé *La Ribera*, que la amalgamita es bastante más extensa de lo que ella suponía, y eso mismo viene a confirmar la independencia política de nuestra publicación. Con nosotros están republicanos y socialistas de la izquierda más extrema, liberales y conservadores del más arraigado gubernamentalismo y neutros y católicos a machamartillo de la más extremada derecha; y todos marchamos de perfecto acuerdo y unidos por la más estrecha compenetración de miras y sentimientos.

Esa hermosa unanimidad obedece a que un solo sentimiento nos anima y una sola mira sirve de norma a nuestra actuación: El amor al Distrito y el afecto a quien consideramos el más activo y celoso defensor de nuestros intereses.

Por eso no nos debemos a partido político alguno; por eso nos conceptuamos desligados de toda jefatura que anteponga fines partidistas, cuando no

personales, a la general conveniencia del país; por eso elementos tan heterogéneos marchamos estrechamente unidos, sirviéndonos de lazo de unión el acendrado patriotismo que nos impulsa a defender los intereses morales y materiales de esta comunidad que se llama Distrito.

Sin duda *La Ribera de Navarra*, acostumbrada a particularizar sus campañas, con manifiesta parcialidad, acostumbrada a defender mezquinas causas, posponiendo lo que a los intereses del país conviene, acostumbrada a servir de instrumento a cierto bando, aun cuando la razón y la justicia estuviesen de parte del bando contrario, no comprende el mérito grande que tiene nuestra amalgama. Su pequeñez de sentimientos no le permite ver la grandeza de miras que supone el que hombres de tan distintas y opuestas convicciones, hagan completa abstracción de sus ideales políticos, para convertirse en correligionarios y en defensores entusiastas de una misma causa, que no es otra que el bienestar y el florecimiento del país.

Es que los que figuramos bajo esta santa bandera de mútua y general conveniencia, tenemos la suficiente fuerza de voluntad y el amor cívico necesario para anteponer el cariño al Distrito a los intereses de partido, para ser patriotas antes que políticos.

Los que no están conformes con nosotros son los partidistas, los que anteponen sus egoísmos al bien general, los que cegados por el afán de mando, no sienten más amor que su propia conveniencia, ni atienden otros consejos que los de la pasión y la intransigencia política.

He ahí las dos opuestas políticas que hoy constituyen las banderas de combate en este Distrito; políticas que dan nombre a los dos partidos beligerantes que se aprestan a la lucha.

El primero es el partido *mendezvigista*; el segundo el *antimendezvigista*; el primero se inspira en profunda gratitud; mueve al segundo injustificada ingratitud; el primero representa la conveniencia general, con la que simpatizan elementos de todos los matices, mientras se basa el segundo en la ciega pasión política, alentada y

mantenida por los jefes del partido jaimista; el primero eminentemente popular, y el colmo de la impopularidad el segundo.

El pueblo, que nunca se engaña, es quien ha de sentenciar en justicia, y nosotros nos sometemos gustosos a ese fallo, que aguardamos con la tranquilidad de quienes defienden una causa honrada.

La *señal* vencedorista nos llama *organo pipudo*; pero «acá» no nos dejamos arrastrar como un felpudo. Aunque nadie en los nuestros fuma *dans pipe*, como somos devotos de *votre tipe*, nada te asombre cuando digan las gentes: ¡Ahí va el hombre!

## TIENE GRACIA

Grandes moraduras han producido en *La Ribera* nuestros últimos escritos; no hay mas que pasar la vista por ella para convencerse de nuestra afirmación. Moraduras que se notan más en nuestra adversaria, porque en su palidez cadavérica no tienen cabida colores sonrojados, porque ni.... tiempo debe tener para sonrojarse, y únicamente producen efectos apreciables a la vista los golpes contundentes.

Los que afirmaban que ellos seguirían cuantas discusiones se entablasen razonada y serenamente, se han liado la manta a la cabeza y empeñados en sacudir golpes de ciego, no reparan en que los palos se vuelven contra los mismos que los manejan.

No solamente carecen de argumentaciones sólidas para fundamentar sus razonamientos, sino que ni siquiera intentan argumentar. Cosa perfectamente comprensible, ya que es lo más difícil querer razonar cuando se pretende defender un asunto desprovisto de razón.

Pero como los de *La Ribera* se nos presentaron con tan enormes recursos para defender lo que nosotros hemos considerado siempre indefendible, creíamos que, al dar cuenta de la *mejora* introducida con los redactores seculares, se encargarían de su redacción seres verdaderamente excepcionales, hombres que fuesen verdaderas potencias dentro del periodismo.

Nuestra desilusión no ha podido ser mayor; ni siquiera contestan a lo que nosotros decimos; ni aun pretenden rebatir nuestros argumentos; y no teniendo ni aun la habilidad suficiente para prepararse una caída decorosa, optar por una retirada de la que

nosotros mismos nos avergonzaríamos, porque al juzgarnos la opinión, al apocibirse de la pequeñez del enemigo, no ha de dar ningún mérito a nuestro triunfo.

Huyó en el asunto iniciado por nuestro querido amigo Sr. Gaytán de Ayala; márchese por la tangente en la cuestión de las imprentas que ostentan el título de *católicas*; ha guardado ignominioso silencio respecto a los epítetos de borrachos y blasfemos que tan injustamente aplicó *El Pensamiento Navarro* a los partidarios del Sr. Mendez Vigo; no ha rectificado lo de que las obras del Canal de Lodosa eran una esperanza, apesar de convencerse de que eran una realidad al leer los escritos que publicamos respecto al estado de las obras y al número de obreros que en las mismas trabajan actualmente; respecto a los millones de la Diputación, no ha vuelto a decir una palabra, no obstante las rotundas afirmaciones que hicimos, sin temor a que nadie pueda desmentirnos; y aun no ha dicho con qué autorización suprimieron la palabra *dignísimo* del documento enviado por la Junta geatora del Canal de Lodosa.

De su proceder en lo que afecta a los extremos citados, puede deducirse cual ha sido el comportamiento de *La Ribera*, y el propio colega puede hacer detenido exámen de conciencia y apreciar la nobleza, rectitud y caballerosidad con que ha procedido.

Ahora se contenta con decir que contestará a nuestros argumentos con la *elocuencia del silencio*. ¿Es qué hemos empleado acaso lenguaje impropio de personas cultas? ¿No hemos guardado en la discusión las formas debidas entre adversarios de buena fé? Pues habiendo cumplido esos requisitos y guardado a las personas las consideraciones y respetos que merecen, no se comprende esa salida de tono de *La Ribera de Navarra*.

Con ello no se hace el colega ningún favor y en cambio contribuye a que su desprestigio aumente, aun entre sus mismos favorecedores, ya que estos no han de engañarse a sus solas y han de comprender la justicia y la razón de nuestra campaña.

## SUETOS CORTOS

Nuestro colega *La Ribera*, decía hace días que el hecho de que un candidato comprase con su dinero un periódico, no era ninguna indignidad, porque eso lo hacen todos los políticos, sin que a nadie se le ocurra aplicar aquel calificativo.

Conformes, muy conformes; en nuestro humilde concepto, la indignidad no está en quien compra un periódico, sino en el periódico que se vende des-

# “LA ESPAÑOLA,, Café y Cervecería de ANSELMO BLANCO

Plaza de los Fueros, número 14

Teléfono, número 77

Gran surtido de licores nacionales y extranjeros.—Vino generoso de las mejores macas.—Aguardientes finos embotellados y sin embotellar.—Jarabes y refrescos.—Café tostado diariamente, molido y sin moler, a 7 pesetas kilo.—Champagne Cordoniu, Anís San Jerónimo Cazalla de la Sierra (Sevilla).—Servicio para bodas y bautizos precios económicos.—Sidras espumosas.

pués de haber cacareado su independencia a los cuatro vientos y que, después de vendido, toda vía trata de alardear de independiente.

¿Que luego vino el acordeón vengerolesco diciendo que se ha vendido, pero no al Sr. Conde del Real? Pues tan contentos nosotros y tan satisfechos ustedes, que podrán decir: ¡Se vive!

Pero como aquellos días se habló de viajes a Madrid, de excursiones a Córtes, y coincidió el comienzo de la campaña con el anuncio del próximo pago de las Obligaciones, pues ¡vaya! que dirían los maliciosos.

¿Han visto ustedes cómo se *mermura*?

\* \*

Según el instrumento de los pliegos, todas las fuerzas de las izquierdas se han apiñado para defender la candidatura del Sr. Mendez Vigo.

¡Cielos, qué descubrimiento! Los señores Gayarre y Villafranca, a quienes siempre consideramos en las izquierdas, marchan del brazo de los señores Morte y Martínez.

¿Se habrán equivocado de piso? Ese es un pisto manhego que ellos se loguizan y se lo comen, importándoles un comino de lo que a las agrupaciones que representan interesa y dejando a un lado lo que a los intereses del país conviene.

Añade el colega que nuestra bandera es: «Abajo el carlismo». No, señora: nuestra única bandera es «¡Viva Mendez Vigo!» y bajo dicha enseña que no tiene color político alguno, se cobijan hombres de las izquierdas y de las derechas, figurando a nuestro lado no pocos y dignísimos carlistas que, antes que políticos, saben ser agradecidos.

\* \*

Como argumento de fuerza para rebatir nuestras razones, nos califica *La Ribera* de anormales y locos.

Bueno es tener presente que uno de los síntomas característicos de locura, es el creer locos a los demás.

¡Pobrecilla! Hay que compadecerla. Además, en los estertores de la agonia, en esos momentos en que el delirio sustituye a la razón, admitamos como incoherencias lo que, dicho en momentos de lucidez, calificaríamos de estupideces.

\* \*

La sección de «*Arañazos*» que inaugura la colega en su número del miércoles, nos ha hecho muchísima gracia.

Para un concurso infantil no tendrían precio; qué juego de palabras, qué ingenio y qué chispa; sobre todo ¡qué chispa!

Eso lo han debido de escribir ustedes en la punta de la *Peñica*, mientras se dedicaban a la *pesca* de peces infelices.

Nunca como ahora se les puede aplicar mejor aquello de: ¡No dicen más que tonterías!

Y debieron escribirlo de prisa y corriendo, como si los persiguiera de cerca alguien que les dijera: ¡Ahí va el hombre!

## NO ASUSTARSE

Varios queridos amigos se nos han acercado, un tanto alarmados, para hacernos ver que en uno de los asuntos que tratábamos en nuestro último número, habíamos sufrido una equivocación.

No alarmarse, señores, pues esa equivocación, que en térmi-

nes periodísticos se conoce con el nombre de *gazapo*, está puesta con todas las de la ley, en espera de que llegue el cazador que, al tratar de apoderarse de la pieza, caiga en el lazo.

El cebo está a la vista de todos y, sin embargo, ya verán ustedes cómo no se atreven a echarle mano al *gazapito*.

Creemos que con estas líneas se tranquilizarán nuestros amigos, a los que, al agradecerles su buena intención, hemos de manifestar que hemos de procurar siempre no disparar sino con plena seguridad de que el tiro ha de ser aprovechado.

Y dispensen que no seamos mas explícitos, porque como se trata de caza mayor y dañina, tenemos que preparar los cepos con todo disimulo y habilidad.

¿Y la señora?

—Muy mal, estira pronto la pata, ya no sabe lo que escribe, y en vez de hablar, dispara. —¿Y el doctor que en su auxilio vino a su vera? —Pues un gachó mas fresco que una nevera. —¡Andá so guasa! ¿No dabas por seguro salvar la casa?

## ACLAREMOS

Si es evidente que «no hay peor sordo que el que no quiere oír», no es menos cierto que el más obtuso de inteligencia es aquel que se forja el premeditado propósito de no querer entender.

Nosotros no hemos dicho jamás que el Sr. Morte sea una calamidad en el Distrito, nosotros hemos aplicado a dicho señor el calificativo de dignísimo, porque en nuestro concepto lo es, porque no conocemos ninguna acción fea que empañe su honorabilidad.

Al Sr. Morte lo conceptuamos un hombre muy trabajador y de inmejorable voluntad; si su gestión como Vicepresidente de la Diputación no le respondió a lo que de él esperábamos, y que seguramente serían sus deseos, no por ello hemos de privarle de un calificativo que no tenemos por qué negarle.

Es muy corriente que la gestión de un hombre público resulte muy desdichada, por lo que afecta a los intereses del país, mas no por ello desmerecen las cualidades de honradez y laboriosidad que le adornan.

La dignidad y la desgracia en las funciones públicas, son cosas perfectamente compatibles en una misma persona.

Como puede ver *La Ribera*, no obramos a lo fariseo, como ella acostumbra, sino que estamos en terreno firme. Vea el modo de contestar a los cargos que hacemos sobre la actuación del Sr. Morte en la Casa grande y entonces, con razones, es fácil que lleguemos a entendernos.

Y comprenda que cuando se trata un asunto con seriedad, resulta una ridícula memez el escurrir el bulto y salirse por peteneras.

\* \*

No decíamos nosotros que estaría *La Ribera* al lado de las derechas.

Lo que en nuestro número anterior

PROFETIZAMOS y hoy volvemos a sostener es que en la próxima lucha electoral *La Ribera de Navarra*, apoyará al candidato a quien defienden los jefes del carlismo, volviendo a probar con ello que no andábamos desencaminados al conceptuarla como el órgano de dichos primates.

Candidato que puede ser de las derechas o de las izquierdas, pues bien reciente está el apoyo que dichos jefes prestaron en Estella al romanonista Sr. Baztán, contra el sentir de muchísimos carlistas, que vieron en tal proceder una traición a los ideales por ellos defendidos durante tantos años.

El pretexto de los jefes era que aquel puesto se le debía respetar a la minoría. ¿Cómo no respetaron la vacante por Pamplona del Sr. Marqués del Vadillo? ¿Por qué coparon dicho puesto presentando al hijo de D. Francisco Martínez?

Pero además, los magnates jaimistas desautorizaron a todo el que con tal carácter se presentase por Estella.

Está visto que dichos señores pretenden manejar a la masa jaimista como si se tratase de un rebaño de borregos, exigiendo que obedezcan ciegamente sus caprichosos mandatos.

Y *La Ribera* es uno de los instrumentos de que se valen para comunicar los «ukases» a las masas jaimistas. Por eso, al dar cuenta de la actitud de los jefes en aquella ocasión, decía en su número del 29 de Enero:

«Como se ve, la decisión del partido en esta ocasión, es clara y decidida».

Y después de leído eso, que nos venga diciendo que es independiente y que no es órgano de ningún partido.

¡Tada y, embustera!

Pobre moceta, tan joven y tener ya que diseñarla, porque no encontró la ciencia modo de poder salvarla. Las falsas apariencias de tu postura, fueron las que labraron tu desventura. Ten el consuelo de que acudirán muchos al mortichuelo.

## Para los pueblos

Suplicamos a nuestros amigos de todos los pueblos del Distrito nos remitan cuantas noticias sean de algún interés para los mismos, en la seguridad de que han de tener en estas columnas favorable acogida.

Pueden hacerlo en forma de cartas, que no sean de gran extensión, teniendo en cuenta las reducidas dimensiones de nuestro bisemanal, o bien remitiendo notas, a las que nos encargaremos de dar forma.

Respondiendo a nuestro programa, quiere EL ECO DEL DISTRITO recoger los deseos de los pueblos, ser fiel intérprete de sus aspiraciones, y dedicar a su defensa, en cuanto sea de justicia, todo el interés y entusiasmo que por los pueblos sentimos.

Tengan todos la seguridad de que han de encontrar en nosotros un constante ariete contra toda arbitrariedad, venga de quien venga, y abriguen la firme convicción de que guardando siempre los respetos debidos a las per-

sonas y las consideraciones sociales que sean pertinentes, no toleraremos presiones ni injusticias, sean oficiales o extraoficiales, sin consignar nuestra más enérgica protesta.

Abiertas están estas columnas a toda aspiración justa, y nuestra defensa será completamente desinteresada, ya que en ello no ha de guiarnos otro estímulo que el cumplimiento de lo que conceptuamos un deber.

Ya lo saben todos. EL ECO DEL DISTRITO, respondiendo a sus ofrecimientos y consecuente con su programa, cumplirá fielmente sus promesas, y con ello justificará, una vez más, la necesidad de su publicación.

## COSAS DE ELLOS

El órgano de los caciques máximos del jaimismo, *El Pensamiento Navarro*, despues de publicar una serie de diez artículos bajo el epígrafe *¡Hay que derrotarlo!* ha hecho mutis en espera, por lo visto, de que soplen vientos más favorables.

Continúan buscando un contrincante que luche contra el Sr. Mendez Vigo, y hasta ahora la novia no parece, apesar de haber asegurado dicho colega, hace cerca de quince días, que ya lo tenían.

Como no todos los días se encuentra uno que se preste a ciertos manejos, nos figuramos que lo primero que se les ocurrirá a los pretendidos será enterarse de las razones que tuvo el señor Conde del Real para retirarse y de las bases y garantías que le presentaban para poder luchar con relativas probabilidades de triunfo.

Porque eso de asegurarle la victoria con los medios propios de que disponga el candidato será muy cómodo, pero no tiene nada de atrayente para los que al fin de la contienda tengan que soltar la pasta y se espongan a quedarse sin la pasta y sin el acta.

Pero *El Pensamiento* y las cabezas del jaimismo continúan perdiendo los faldones en busca del codiciado mortal que se preste a ejercer de caballo blanco.

En su último artículo de la serie decía:

«Los que se han juramentado contra Mendez Vigo adoptando la divisa «¡Hay que derrotarlo!» sabrán cumplir como caballeros su honorable propósito».

No vemos que tenga nada de honorable el propósito de querer desposeer a un Distrito de su Diputado predilecto, por el único afán de vengar rastreas pasiones y satisfacer celos mal reprimidos. La caballerosidad de los que así se conducen, no va ganando nada con tal proceder.

Y añade *El Pensamiento* más adelante:

«Nuestros amigos se hallan poseídos de un gran entusiasmo y habría que arrancarles el corazón para desposeerlos de la firmeza de sus quererres, y del temple viril con que han emprendido esta empresa.....»

A los que piensan en tal forma, no les arranquen ustedes nada, porque quienes abriguen tan elevados sentimientos, en vez de corazón deben tener una repugnante piltrafa, y esta.... ¡pa el gato!

Corazones que sienten esos quererres tan impopulares no deben arrancarse, por razones de higiene, es mejor que se pudran en la misma pobreza de los pechos que los albergan.

# PALOMINA

Se vende una carretada, en junto o por pequeñas cantidades de excremento de PALOMA.

Para condiciones y precios, dirigirse a D. Tomás Valencia.—TAFALLA.

## Humoradas

Sin el amor que encanta la soledad de un ermitaño espanta; pero es más espantosa y verdadera aquella en que ha quedado *La Ribera*.

—¿Se retira y lo sientes? No me extraña. Siempre es triste papel el del que engaña.

—La elección se está amasando, y el cacique ¿dónde está?  
—Está en Madrid *trabajando*, pero enseguida vendrá.  
—¿Y vendrá?

—Pues qué ha de hacer? Por cumplir con su deber y que nadie le critique, vendrá de su viajecito el cacique, el cacique del distrito.

Aquellos que su voto te emitieron, al ver tu proceder, se arrepintieron.

—Porque dicen que el pueblo esclavizado obedece mejor, quisieron entregarle maniatado un distrito a un señor.  
—¿Y consintió el distrito resignado tal desafuero?

—Cá. Al intento, no más, volvióse airado; eso a la vista está.

Procura que al obrar lo hagas de modo que no se meta el interés en todo.

## SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de hoy.—San Macario.  
" del sábado.—Santa Aurea.  
" del domingo.—San Bernardo.  
" del lunes.—San Rodrigo.

\* \*

Numerosa concurrencia acudió a escuchar el primer sermón de Cuaresma que el miércoles de Ceniza pronunció en la Santa Iglesia Catedral el R. Padre Benito de Cascante.

Su disertación sobre el tema «*El alma humana es inmortal*» fué una obra verdaderamente maestra, tanto por la profundidad de su fondo, como por la galanura de forma; una obra que puede servir como modelo de oratoria sagrada.

Bien puede asegurarse que los sermones cuaresmales del presente año han de verse concurridísimos, ya que no siempre se tiene la fortuna de contar con oradores tan eminentes como el R. P. Benito, que ratificará de nuevo el justo renombre de que viene precedido.

Esta noche desarrollara el tema: «*El destino del hombre está fuera de este mundo*».

El tema sobre que disertará el próximo domingo, durante la Misa Mayor, será: «*Por qué se pierde la fe: sus más fuertes tentaciones*».

EN EL CARMEN.—El próximo sábado, a las seis de la tarde, dará comienzo la novena en honor del glorioso Patriarca San José.

—El domingo próximo a las tres de la tarde, se celebrará el acostumbrado ejercicio mensual de Nuestra Señora del Carmen.

EN LA ENSEÑANZA.—El próximo domingo se celebrará, a las cinco y media de la tarde, el ejercicio mensual de las Hijas de María, predicando un Padre Jesuita.

A las seis y media de la mañana del citado día será la Comunión.

## De Elecciones

Copiamos de *El Pueblo Navarro*: «*El Pensamiento Navarro* del miércoles, publica un suelto manifestando que habla candidato carlista por Tafalla para derrotar al idóneo señor Azcona.

Conocemos muy bien al Sr. Azcona y sabemos que ha sido y es completamente independiente de todo partido político.

No es pues lo que dice el colega *romanista* apesar de haber recibido ciertas insinuaciones para que se presentara con tal carácter,

Por cierto que caso de que se hubiera prestado a ello, alguien, según rumores, le anunció posibles condescendencias del partido jaimista.»

De modo que si el Sr. Azcona hubiese accedido a presentarse como *romanista*, los carlistas le hubieran prestado su benevolencia.

Vamos, una segunda edición de lo sucedido recientemente en Estella.

Es lo que nos decía esta mañana un jaimista al leer las precedentes líneas: «Nuestros jefes se han propuesto el desprestigio y la desaparición del partido y lo van a conseguir, porque hacen ciertas cosas que asquean.»

## GACETILLAS

### Comunión y Junta

Las caritativas Conferencias de señores tituladas de San Vicente de Paul, celebrarán pasado mañana, domingo, a las ocho, comunión en la iglesia del Santo Hospital; y, a las once y media, Junta general reglamentaria en el coro de la iglesia de Nuestra Señora del Carmen.

Como ambos actos son públicos y dado el simpático fin que los inspira, recomendamos asistan a ellos cuantos gusten, aunque no se honren con la cualidad de ser socio.

### De sociedad

Después de pasar breves horas entre nosotros, regresó al punto de su residencia el digno Juez de Instrucción de Laguardia (Alava) D. Juan Iribas, querido amigo nuestro.

—Hemos tenido el gusto de saludar a nuestros buenos amigos de Mérida D. Evencio Musgo y D. Cecilio Garde.

—Con objeto de pasar unos días al lado de su familia ha llegado de Bilbao el reputado médico y distinguido amigo nuestro D. Bernardo Mesanza.

Sea bien venido.  
—Con dirección a Tauaste y Barcelona respectivamente salieron ayer en el rápido, nuestros queridos amigos D. Vicente Ochoa y D. Gregorio Alaiza.

—Después de pasar unos días con su familia, regresó a Madrid el joven y aventajado alumno del Conservatorio D. Fernando Remacha.

—Ha salido para Madrid la distinguida y bella señorita Andrea Lirón de Robles, acompañada de su hermano D. Angel.

### Bando

El martes último se publicó uno por el Sindicato de Huertas Mayores y Campos Unidos, haciendo saber a los propietarios y colonos del campo de Pradilla, que desde dicho día quedaron las aguas mostrencas a disposición del que las quiera utilizar.

Imprenta de Castilla.—Tudela

## A los Agricultores

Desde el pasado lunes, 6 del corriente, comenzó la contratación de la achicoria, en el secadero. (Almacenes de Lepino).

## CONFITERÍA Y ULTRAMARINOS DE GREGORIO CASTRO

Plaaz de los Fueros, 2 y 4.

Dulces en almibar. Mermeladas. Piñas de América. Pasta de guayaba. Aceitunas rellenas de jamón y anchoas. Anchoas en salmuera. Langostinos. Langosta y Salmón, marcas inglesas.

Chocolates los mejores del mundo de **ORUS**

## SEMBRADORAS Y DISTRIBUIDORAS DE ABONOS

Las más conocidas y acreditadas de Aragón y en todas las provincias en que se dan a conocer. Su manejo es fácil, su construcción fuerte y su duración muy grande, por ser fácilmente recambiables todas las piezas de que están compuestas.

## MUGICA, ARELLANO Y COMPAÑIA. Ingenieros

Representante en Tudela, JULIO GAONA

Depósito completo de piezas de recambio y servicio de mecánicos para la enseñanza del manejo de las máquinas y para todas las atenciones de la siembra, y agentes para la venta en diversos puntos de la provincia.

## NEGOCIOS

judiciales se admiten y anticipo costas; administraciones gestiones de compra y venta de fincas, de herencias, de préstamos hipotecarios, cobros de rentas y créditos de particulares, reclamaciones a ferro-carriles, cumplimiento de exhortos y demás asuntos judiciales, legalización de documentos.

Dirigirse a *Alejandro Bozal Sanchez*, Procurador de los Tribunales Soldevila, 29.—Teléfono 100, TUDELA.

## MARTIN ESTREMEIRA HIJO

ALMACEN DE TPAOS

CUESTA DE LA ESTACIÓN.—TUDELA  
Compra de Metal, Cobre, Zinc, Plomo y Hierro al por mayor y menor, a precios muy elevados.

No vender sin consultar con esta casa, pasando aviso se recogerá a domicilio.

## VENTA DE PAJA.

a tres céntimos kilo sin empacar y a cuatro céntimos empacada.

Dirigirse a Epifanio Gruchaga, calle de Barrio-Verde.—Tudela.

## EL SEVILLANO

Cereales harinas piensos al por mayor y menor.

SAN MARCIAL 4  
SOLDEVILA, 3

## Carbón barato

DEPÓSITO DE CARBONES  
Plaza de los Fueros, n.º 6  
Carbón vegetal cribado gordo a 2'00 Ptas. arroba  
" " cascado 1'70 " "  
" " sin selección. . . 3'25 " "  
MINERALES  
Galleta Asturias 1.ª clase a. . . 4.50 " quintal  
Cok gasómetro a. . . . . 6.00 " "  
Carbones por wagones para industrias. CO-  
TIZACIÓN DIARIA.—P. BERMEO.

## FÁBRICA DE CAL COMUN de Serafin Carrascón

Especialidad en cales para sulfatos brisas y blanqueos.

A causa de llevarse en gran escala la fabricación se sirve por contrato en inmejorables condiciones material para obras de importancia.

Se cumplimentan los pedidos con la mayor urgencia.

## Hotel Continental

Antiguo Albeniz

El mas antiguo y acreditado Hotel hoy Continental de Juan Arijita. San Marcial 6

## GANGA

Por la mitad de su valor se venden dos Segadoras atadas y una Prensa de hierro, para Trujal.

Toda la expresada maquinaria se halla en inmejorable uso y se darán a prueba y con todas las garantías de bondad.

Para tratar dirigirse a Cipriano Pina Almacen de abonos Tudela

## Venta de olivos

Se venden en uno o varios lutes 97 olivos de dos fincas sitas en Valperuna fijo rio la cuesta y del olmo al precio de tasación que consta en cada uno siendo de cuenta del comprador el corte y arrastre, y teniendo la obligación de dejar una zueca para injerto en cada planta.

Para tratar dirigirse a casa de la Sra. Vda de Vicente Miguel.

## DOROTEO SIERRA Y HERMANO

VENTA DE PAJA Y ALFALFA

de comisión y cuenta propia. Se vende el fardo de paja de trilladora, muy blanca, a pesetas. Se sirve a domicilio, de seis fardos en adelante.

## PAJA

Se vende en la calle Zurradores núm. 3 al precio de 1'25 paca.

ALMACEN DE DROGAS, FERRETERIA Y OTROS ARTICULOS  
de PRUDENCIO REMACHA, Gaztambide, 25.-Tudela

Cristal, Loza, Porcelana,  
Batería de cocina, Juguetería, Vidrios  
planos, Herraje para obras, Pinturas  
preparadas y en polvo,  
Hules, Cepillos y Brochería, Perfumería  
y Papeles pintados.

Precio fijo

Aparatos de luz eléctrica  
**ORTOPEDIA**  
Flores y plantas artificiales  
Molduras para cuadros  
Espejos—Cuadros—Cromos  
Grasas—Aceite  
♦ ♦ ♦ ♦ ♦ Esencia y Carburo  
para Automóviles ♦ ♦ ♦ ♦ ♦

Único depósito y representación  
exclusiva en Tudela y su distrito del  
CEMENTO PORTLAND "Cangrejo,,  
de Olazagutía, venta del mismo a precio  
de fábrica.—Cal hidráulica, Baldosas  
de Ariza y Azulejos de Manises.  
**Precios sin competencia**

**FERRETERIA MECANICA**  
de Gregorio Gimenez

(SUCESOR DE M. GIMENEZ)

LA MAS ANTIGUA DEL DISTRITO

Paseo de la Virgen de la Cabeza.—TUDELA (Navarra)

Teléfono, 19

Ladrillo usual, prensado para fachadas y suelos, huecos para macizos, tabiques y bobedilla, ladrillos para suelos. Tejas curvas 21 al metro y planas 14. Curvas y cañas para chimeneas.

Todos estos productos fabricados con los mayores adelantos conocidos en maquinaria, es la mejor garantía para responder de su más perfecta elaboración y cocción.

Esto mismo hago que esta Casa pueda fabricar tamaños y formas especiales, haciéndolo al encargo con anticipación y facilitándole plantillas.

SE FACILITAN MUESTRAS Y TARIFAS DE PRECIOS.

Caja de Ahorros del **Banco Aragonés**

ZARAGOZA

TRES y MEDIO por ciento de interés anual.  
Imposiciones y Reintegros todos los dias.  
Huchas para facilitar el ahorro.

DIRECCIÓN DE LA SUCURSAL DE TUDELA

Casa de Banca de Sra. Viuda de D. Vicente Miguel.

**LEJIA**

Pocas o ninguna son las mujeres que se dan cuenta de lo que es una buena lejía; la lejía sin embargo, se puede comparar al clásico cocido que comemos los españoles, si lo condimentamos con abundante carne, tocino, morcilla y chorizo, resultará un excelente cocido, así sucede con la lejía; si lo ponemos mucho de lo bueno (hoy muy caro) resultará muy buena: la lejía Pinilla siempre destaca de las demás, por estar bien saturada de lo bueno.

Tres condiciones necesarias reúne mi lejía para el lavado y desinfección de las ropas.

1.º Desdoblamiento de las grasas y demás impurezas adheridas a las ropas  
2.º Toda mancha de vino, tinta y otras distintas por rebeldes que sean desaparecen con la lejía PINILLA

3.º Debido a la proporcional cantidad de cloro que contiene esta lejía, esta obra como desinfectante sobre las ropas, suelos, fregados y demás.

La lejía PINILLA no tiene rival, no hay quien pueda hacerle competencia en clase y precio.

Pedid la lejía Pinilla en los principales establecimientos de Tudela.

DESPACHO Y FÁBRICA: SAN MARCIAL N.º 7, TUDELA

**EL ECO DEL DISTRITO**

Bisemanal independiente

VERDADERO defensor de Tudela y su distrito

Se publica los martes y viernes

Precios de suscripción

Tudela Un mes 0,60 pesetas. Fuera { Un trimestre . 2 ptas.  
Un año . . . . 8 id.

Anuncios, reclamos, esquelas, &, &, a precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Gaztambide núm. 5

Nota importantísima: Este periódico NO SE VENDE.

IMPRESA Y PAPELERIA

DE

**ANTONIO CASTILLA**

COMPLETO SURTIDO  
EN  
DEVOCIONARIOS Y LIBROS RAYADOS

ÚLTIMAS NOVEDADES  
EN  
OBJETOS DE ESCRITORIO

En este Establecimiento se hacen toda clase de impresos, tanto para particulares como para corporaciones, a precios muy económicos.

Gaztambide, 5

TUDELA

Teléfono, 76

Todas las esquelas que se impriman en esta Imprenta se insertarán gratis en el periódico